

Bravo et merci à tous nos bénévoles !

Célébrons la journée mondiale du bénévolat avec un portrait croisé de Pauline et Vincent, respectivement bénévoles dans nos antennes de Mulhouse et du Bas-Rhin.



Comment mettre en lumière l'engagement des 150 bénévoles de notre association qui se mobilisent en Alsace et en Moselle pour donner de leur temps et de leurs compétences aux apprenants en situation d'illettrisme ? En leur proposant de s'exprimer sur les raisons de leur engagement afin de mieux les connaître et de donner à d'autres l'envie de nous rejoindre !

Quelle a été votre motivation à devenir bénévole et comment avez-vous découvert Savoirs pour réussir ?

Pauline : J'ai regardé les annonces sur le site « Benevolt » et le nom de l'association m'a vite accroché. Après avoir lu la description de ses actions, j'ai envoyé un message pour me porter volontaire. Je suis bénévole à l'antenne de Mulhouse depuis le début de l'année 2024.

Vincent : J'ai toujours été intéressé à faire de la formation, déjà au sein de mon parcours professionnel dans la sécurité. Transmettre un savoir est un acte à la fois généreux et gratifiant. J'ai découvert Savoirs pour réussir lors d'un forum à Schiltigheim en 2023. Julia, Responsable de l'antenne du Bas-Rhin, a su rapidement me convaincre de rejoindre l'équipe de bénévoles de Schiltigheim avec pour objectif de mettre en œuvre un ensemble de pratiques pouvant aider les apprenants.

Pourquoi avoir fait le choix d'accompagner des personnes en situation d'illettrisme ?

Pauline : L'accès à l'éducation et à la formation est un thème qui me tient particulièrement à cœur depuis longtemps. Je mesure la chance que j'ai d'avoir pu faire un cursus scolaire et universitaire avec assez de facilité et je souhaitais soutenir et accompagner ceux pour qui le chemin a été plus compliqué. Je sais à quel point l'apprentissage de la lecture, de l'écriture et du calcul est important pour l'autonomie mais également pour la confiance et l'estime de soi. Je suis heureuse de pouvoir un peu contribuer à cela.

Vincent : Au cours de ma carrière professionnelle, j'ai croisé et formé un nombre croissant de collègues en situation d'illettrisme. Malgré leur bonne volonté et leur professionnalisme, je savais qu'ils seraient cantonnés dans des postes ingrats et étaient exposés à un risque de malveillance et d'informations erronées. Dans notre société, aucune liberté n'est réelle si on ne maîtrise pas les outils de base que sont la lecture et l'écriture. Je me suis engagé pour aider les apprenants à devenir plus autonome et libre au quotidien.

En quoi consistent vos missions ?

Pauline : J'accompagne une apprenante dont l'objectif est d'obtenir un diplôme de langue française de niveau B1. Nous travaillons beaucoup sur la compréhension et la production de l'écrit qui sont des compétences qui représentent un vrai défi pour les personnes n'ayant jamais ou peu été scolarisées.

J'anime également, avec une autre bénévole, des ateliers hebdomadaires sur le code de la route. Nous accompagnons un petit groupe d'apprenants qui souhaitent se présenter à l'examen du code mais qui se trouvent en difficulté dans des auto-écoles classiques qui ne sont souvent pas sensibilisées aux situations d'illettrisme.

En quoi consistent vos missions ?

Vincent : J'anime hebdomadairement un atelier de post-alphabétisation de 2 à 8 apprenants. Grâce à la Méthode Naturelle de Lecture et Ecriture (MNLE) et différents supports de jeux, je constate les progrès rapides de tous mes apprenants. Bien que les niveaux soient hétéroclites, ils ont tous la même envie d'apprendre. Pour eux, voir d'autres personnes dans la même situation, lève les blocages, les freins, enlève tout sentiment de peur et de honte au profit d'un gain de confiance en soi.

Que vous apportent les accompagnements ?

Pauline : Déjà beaucoup de joie, de partage et de découvertes. Je ressors souvent de l'association avec un grand sourire. Ça me permet aussi de réfléchir à ma pratique en temps qu'enseignante et d'avoir plus d'ouverture dans ma vie en générale. Je trouve que l'accompagnement est une vraie chance pour les deux personnes, l'apprenant comme le bénévole.

Vincent : Les accompagnements m'apportent beaucoup de satisfaction, de joie. Mes apprenants sont formidables et me donnent une énergie et un grand bonheur. Les voir sortir de la salle après 1h30 d'atelier rire et sourire est, pour moi, la plus belle des récompenses.

Une anecdote, un souvenir à partager ?

Pauline : Accompagner une personne toutes les semaines pendant une longue période crée forcément un lien particulier et on partage aussi des choses en dehors de l'apprentissage. J'ai récemment aidé mon apprenante pour l'adoption d'un chaton et je reçois régulièrement des photos ou des vidéos très drôles du chat, qui pour le moment fait encore beaucoup de bêtises !

Je souhaite aussi mentionner la belle rencontre avec Amélie, la Responsable de l'antenne, dont j'apprécie beaucoup le travail et la présence très humaine.

Vincent : Je garde un excellent souvenir de notre première convention avec l'ensemble des bénévoles en octobre de cette année. J'ai pu rencontrer mes pairs, les administrateurs de l'association, la conférencière Marie-Hélène Lachaud et participer aux ateliers d'écriture organisés à cette occasion avec la lecture à voix haute, devant ce public averti, de ma prose sur le datura.

J'ai hâte de voir mes apprenants participer au Marathon de Lecture en avril 2025, en clôture de Strasbourg Capitale Mondiale du Livre Unesco.

Un beau challenge à relever tous ensemble !

Apprendre c'est réapprendre à rêver !



Association
Savoirs pour réussir
Grand Est